



Gestores de bibliografía

Existen programas que permiten el almacenamiento de la información referencial de los artículos, libros, tesis u otras publicaciones que leemos, y su posterior inserción cuando estamos escribiendo un texto. Dichos programas se conocen como gestores de bibliografía, y la buena noticia es que hay varias versiones de libre acceso que se pueden descargar e instalar muy fácilmente. Los gestores pueden también almacenar información valiosa y cuantiosa on-line. Así cuando queramos acceder a nuestros textos completos o referencias de cierto autor, podemos hacerlo desde cualquier equipo conectado a internet.

Para conocer estos gestores, también es recomendable visitar los sitios de las bibliotecas universitarias, al menos a modo de introducción. Y para una búsqueda más específica, revisar los sitios de los propios gestores (por ejemplo [Zotero](#), [RefWorks](#), etc).

Aprender a usar los gestores, y especialmente explotar todas las facilidades que ofrecen, si bien no es tan simple, vale mucho la pena. Cuando digo que no es tan simple, me refiero a que tienen comandos específicos que deben de utilizarse dependiendo de las necesidades de almacenaje, escritura de listas bibliográficas, localización de secciones de texto específicas, etc.

El tiempo que se invierta en ese aprendizaje, es justamente eso, una inversión. Pues a la larga, el tiempo que podemos ahorrar gracias a un gestor es inmenso. Mientras menos tiempo ocupemos en organizar y reorganizar lecturas, más centrado estará el trabajo en la calidad de la reflexión y el aporte de la investigación.

Dada la diversidad de gestores, es recomendable conocer las [características](#) de las opciones que estamos considerando utilizar.